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“一颗定心丸”

“要促进互联网金融健康发展。”
3 月 5 日，李克强总理在政府工作报
告中的这句话，让中国的互联网金融
界直呼“吃了一颗定心丸”。这也是
互联网金融首次进入国务院总理的政
府工作报告。

事实上，在早两日开幕的政协会
议上，多位央行高层已遭媒体“围
堵”。全国政协副主席、央行行长周
小川明确表示，“肯定不会取缔”余
额宝等产品。全国政协委员、央行副
行长易纲也称：“要支持和容忍‘余
额宝’等金融产品的创新行为。”易
纲指出，互联网金融在满足微小企业
融资、增加百姓投资渠道、提高社会
金融服务水平、降低金融交易成本、
推进利率市场化等方面，都发挥了积
极作用。

在接受本报记者采访时，全国政
协委员、银监会原主席刘明康对互联
网 金 融 的 惊 人 发 展 速 度 表 现 “ 淡
定”。“互联网金融是新事物，没必要
大惊小怪，要支持。”他说。

全国政协委员、中央财经大学教授
贺强则对本报表示，互联网金融是金融
和互联网碰撞出来的金融创新，是在市
场里自然发生的金融创新，也是一种普
惠金融，因此，“要爱护，要包容”。

支持≠放任自流

当然，“支持和容忍”并不意味着放
任自流。

面对迅猛发展的互联网金融，如
何加强监管、防范风险，也是各界关
心的话题。今年的政府工作报告也明
确指出，“完善金融监管协调机制，密
切监测跨境资本流动，守住不发生系
统性和区域性金融风险的底线”。

刘 明 康 表

示，互联网金融公司金额做大之后，
自身风险无时不在，就要有资本金、
坏账准备，都需要监管。不过，他也
指出，“对于互联网金融，不要用银行
的办法管死，同时要让它懂得规矩”。

全国人大代表、中国人民银行广
州分行行长王景武认为，互联网金融
是金融基因与互联网基因的嫁接，不
仅要考虑金融风险，还要考虑互联网
信息安全风险。

全国政协委员、北京银行董事长
闫冰竹建议，应理顺各类互联网金融
模式的业务范围，明确互联网金融的
监管主体、监管对象和监管范围。同
时，针对互联网金融交易的快速、频
繁和虚拟性等特点，应加强信息技术
非现场监管，建立有效风险监测、预
警和应急处理机制。

在贺强看来，证监会已在加强监
管，也很尽责，但仅这一家还不够。

“互联网金融创新是跨界之举，应联合
监管、协同监管”。

不止是“鲶鱼”

在采访中，不少业内人士表示，
互联网金融才刚刚起步，如何让金融
业在与互联网的融合中获得更好更健
康的创新发展，尤为重要。

全国政协委员、百度公司董事长
兼首席执行官李彦宏用“甚至超过鲶
鱼的量级”来形容互联网思维对传统
行业的作用。“很多传统产业经过互联
网思维再重新做一遍的话，效率的提
升、市场的扩大、消费者的获益，都
能 让 人 明 显 感 觉 到 跟 以 前 不 一
样。”他对本报记者说。互联网
金融正是如此。在业内专家
看来，在互联网金融的
发展过程中，互联
网界与金融界
的 合 作

相当重要。
李彦宏坦言，“我们这些互联网的

从业者，并不是金融专家，现在做的只
是在金融营销领域的创新和尝试”，

“真正触及金融产品核心，我们现在
说实话是没有这个能力的，我们既
没有这方面的牌照，也没有对这个
行业有那么深刻的理解”。

事实上，在互联网金融的冲击
下，传统银行已在“转身”。春节
前后，四大行纷纷推出余额宝类
活期存款理财业务，开始正视
互联网金融这条“鲶鱼”。

跨行业合作也已展开。
阿里巴巴、腾讯和中国平
安等联合成立了众安在
线 ，“ 三 马 同 槽 ” 卖 保
险 ； 而 据 快 钱 方 面 介
绍，也已和国内 100余
家银行和金融机构建
立了战略合作关系。

“ 鲶 鱼 ”的 力
量 ，正 在 日 益 显
现。

“互联网会
改变中国，会
使中国更强
大。”李彦
宏说。

去年从北京大学硕士毕业的沈小姐现在在海淀区
一家杂志社做编辑。又是一年毕业季，很多师弟师妹
都向她请教“求职经”。谈到就业问题，沈小姐有很
多感受。

“今年号称‘史上最难就业季’，全国高校应届毕
业生有 727万，大学生普遍感觉工作难找，所以我很
关注两会对就业问题的讨论。”沈小姐说。

“在我看来，这其中很大的原因是我们现在的高
校教育和工作需求对接得并不好，学校里学的内容和
实际工作差距还是比较大，所以我觉得职业教育应该
得到足够重视，学校多教给学生安身立命的技能。这
需要全社会转变观念。今年的政府工作报告提出要

‘构建以就业为导向的现代职业教育体系’，我觉得就
很好。”她说。

沈小姐还表示，应该给护士、公交和地铁司机、
修车师傅这样的群体涨工资：“在西方发达国家，蓝
领比白领收入高是很普遍的现象，但我国还不是如
此。他们工作很辛苦也很重要，同时关系到我们很多
人的幸福感和安全感，所以他们的待遇应该提高。”

对政府工作报告中谈到的教育公平，沈小姐也感
触颇深。“今年李总理说要‘使更多农家子弟有升学
机会’，在我所知的清华和北大，这几年基本都有针
对农村子弟的优惠政策和自主招生方面的倾斜，这对
构建社会公平非常重要。在我看来，教育公平是社会
公平的根本。”她说。

代表委员热议互联网金融——
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本报记者 张意轩 申孟哲 尹晓宇
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针对公众普遍关心的雾霾问题，
环境保护部副部长吴晓青 8 日在两会
新闻中心举行的记者会上答问时表
示，彻底改善大气污染，既是一个长
期艰苦的过程，也是时不我待的过
程。环保部门将加倍努力，既要打攻
坚战，也要打持久战。

余额宝、理财通、百
发、京保贝、P2P……互联
网金融无可置疑是去年至
今年来最热门的话题之
一。批评者称，余额宝类
产品是附着在银行身上的

“吸血鬼”，甚至喊出“取缔
余额宝”的声音。而支持
者则认为，这种质疑是因
为银行固有的利益受到冲
击所致。

到底该如何看待互联
网金融？

3 月 8 日，本报记者独家专访了全国政
协社会和法制委员会副主任、中央政策研究
室原副主任施芝鸿委员，请他详解改革进入
深水区之后硬骨头该怎么啃？

施芝鸿用“三失”来形容当前社会关系
和利益格局中存在的问题，“当前存在某些
社会规范失范、市场经济失序、人们心态失
衡的问题。面对这样的状况，需要在全面深
化改革过程中增强党和国家的利益整合能
力，逐步化解利益矛盾和利益分化、利益固
化问题，把各方面的利益矛盾逐步调整到人
民群众可以接受的程度。”

深水区的改革该如何推进？
施芝鸿认为，要按中央要求，坚持以

问题为导向，直面问题、攻克难题。他提
出“五路并进”的建议：一要进一步解放思
想，否则就很难看清各种利益固化的症结
所在，就难以明确全面深化改革的方向和
着力点，也很难拿出有突破性的改革举
措；二要从人民群众意见最突出、最集中
的问题改起，从制约经济社会持续健康
发展的体制机制弊端改起，从社会各方
能达成共识的方面改起，让全体人民共
享改革成果；三要促进公平正义、增进
人民福祉，不断克服各种有违公平正
义的现象；四要打破体制壁垒，扫除
身份障碍，让人人都有成长成才、
脱颖而出的通道，让人民群众共
同享有人生出彩的机会、共同享
有梦想成真的机会、共同享有
同祖国和时代一起成长与进

步的机会；五要把更加注重
分好蛋糕同进一步做大

蛋糕结合起来，为保障社会公平正义奠定
更加坚实的物质基础。

施芝鸿指出，在落实全面深化改
革方针的过程中，各级干部要在把

握好方向的同时，强化改革的
责任和担当意识，打破不合

时宜的思维定式，扎实
推进全面深化改革的

各项进程。
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“大学生动手能力不强，职校培训又和企
业实际脱节。对于真正优秀的技能专家，企业
可以开到50万元的年薪。”

——全国人大代表、宝钢集团总经理何文
波在上海代表团小组会议上感慨道。

本报记者 申孟哲职
业教育，新出路？

（ 资 料 由
Paypal和Web-
bank联合提供）

本期话题：“单
独二孩”之后，二胎
能放开吗？

百度新闻网友“桥乡1026”：放
开二胎可能是大势所趋，但现在育儿
成本确实太高了，即使中等收入人群
对生两个孩子这个问题也须考虑再三。

腾讯微博网友“涅磐”：人口增
加，社会负担更大，城镇化发展以后
的就业压力更大；但这个政策是一项
福利，多少解决了一点以后的养老问
题。总之，这是一把双刃剑。

新浪微博网友“mzq尘沙”：往
长远看，这是必须要放开的国策。现
在不增加人口，将来人口会锐减，家
庭有可能一户户地消失。这不是夸大，
可以算一算，现在的独女户将来就可
能消失。所以，延续人口结构，生二
孩迫在眉睫。

新浪微博网友“本人摩羯座”：
我觉得生二胎挺好的，我家就是两姐
弟，平时有伴，相亲相爱，感觉不错！

唐人街社区网友“晴川洛洛”：
随着中国社会老龄化的加剧，开放二
胎是早晚的事。但要一步一步来。毕
竟，一下开放二胎肯定会带来很多社
会问题，甚至多年的计划生育成果会
丧失。对于忽然增加的人口，社会和
家庭能不能负担也是一个问题。

唐人街社区网友“子非鱼”：我自
己很希望以后可以要两个孩子，一个
孩子太孤单了，一个孩子很容易养成
独生子女的任性和娇惯，多一个孩子
可以慢慢养成孩子们彼此分享的好性
格。 （张东伟辑）

李 林画

中国人有“你喝西北风啊”
“你吃空气啊”的说法，以此批评

脱离实际者，同时也显现了风和空气
在人们心里的位置较低。但 PM2.5 来

了，人们才惊觉，空气与茶米油盐一样
重要，也是民生问题。空气自然“吃”不

饱 ， 但 “ 吃 ” 了 坏 空 气 会 病 啊 ， 而 且 不
“吃”还不行，任你天大的本事，就算戒了
饭，也戒不了空气。

有这样一句话：当最后一块土地和河流染
毒，人类才会明白金子不能果腹。

庆幸我们没到那个时候就明白了。5日的政府工
作报告大篇幅谈到空气问题，并列为未来重大问题之

一：“一些地区大气、水、土壤等污染严重，节能减排
任务艰巨。”空气问题与产业结构、农民增收、食品安
全并列，政府要“出重拳强化污染防治”。不仅是目标
和口号，报告逐条列出了治理途径：淘汰小锅炉 5 万
台、供应标准车用柴油、有害气体排放量减少2%……

对于污染的成因，报告也没有躲闪，指出：“雾霾天
气范围扩大，环境污染矛盾突出，是大自然向粗放发展
方式亮起的红灯。”问题根源找到了，解决途径规划了，
我们是不是就能坐等蓝天白云了？

关键看治理措施能否落到实处。如果各地仍只追求
粗放发展，追逐短效的经济数字，雾霾的根源就不会
消除；如果政绩和单向的经济数字挂钩，“粗放式”仍将
继续；如果环境保护法规在地方保护主义的阻截下难施
手脚，那污染就会肆无忌惮。

治理措施要落实，仅靠责任与道德的呼唤太弱了，
让治污成为政绩考核的硬指标应该是一个杀手锏。有了
这个指标，各级政府在决策的时候才会真正考虑到水、
土、空气，那些办了一个小厂、污染一条大河的败家事
才会刹住。

空气也是民生。发展经济是政绩，保护好一方蓝天
净土也是政绩。几年前，曾有人夸夸其谈先发展后治
污，结果是，治污付出的代价往往数倍于发展带来的利
益。那些人，出来道个歉呗！

空气也是民生
陈晓星
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▼3 月 7 日，河南平顶山的人大代表陈
建生 （左） 与另两位代表在交流阅读政府工
作报告的感想。

本报记者 吕毅品 任胜利摄

▶全国政协委员吴
仁彪认为，应尽快搭建
大数据平台，以便委员
检索历年提案及答复情
况，扎实推动协商于决
策之前和决策实施之中。
新华社记者 黄敬文摄

▶ 3 月 8 日 ，
广西代表团 3 位女

“村官”代表夜谈
谋发展。

本报记者
谢振华摄

◀3月8日，全国
政协委员崔永元认
为，大家现在愿意踏
实下来找雾霾真正
的根源了。

新华社记者
张玉薇摄


